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美丽中国 我是行动者
◆本报通讯员吕卓然 记者张林霞

“小武是我们站里最年轻的同志，喜欢跟
在我们后面边问边学，而且工作特别主动，大
家都夸他专业性强！”江西省辐射环境监督站
四级调研员万明一提起武东颖，语气中总是
掩饰不住喜爱。

而被同事们夸赞专业性强的武东颖却并
不是学辐射专业出身。2011 年，武东颖从九
江学院资源环境与城乡规划管理专业毕业，
后来到江西省生态环境厅辐射站工作。

跨专业的工作往往面临着巨大的压力，
武东颖不懂就问，并且积极通过自学辐射知
识提升自己的专业能力。参加工作至今，武
东颖一直兢兢业业坚守在辐射环境监测岗位
一线，为做好监测以及放射源收贮等工作而
默默努力。

2012 年 11 月，武东颖和他的组员们前往
南昌大学第一附属医院回收上世纪五十年代
从俄罗斯进口，遗留在仓库地底的废弃放射
源。由于废源的具体位置无法确定，武东颖
和组员每次往下多挖一点，就要用监测仪器
进行监测，最终从地底下挖出一个混合着泥
土和水的箱子。

箱子里的废源体积很小很小，和装订机
的一个钉子那么细，数目也无法考证，只能拿
着小刷子在那里一点一点清理。当时武东颖
和组员一直工作到凌晨十二点，才将所有的
废源颗粒转移至收贮容器中。

“放射源都是有一定辐射的，一般我们年
纪大的先上，小武却总是要冲在我们前面。”
江 西 省 辐 射 环 境 监 督 站 四 级 调 研 员 任 金
发说。

2014 年，抚州市乐安县的原废旧放射源
暂存库因使用年限到期，要将暂存的放射性
废源转运至共青城暂存库。几百枚放射源深
埋在地下，因为年代久远，库中暂存的放射源
有阀门生锈或者是外包装破损的情况，武东
颖和组员一起拿着γ辐射剂量仪去一一检
测，发现有射线泄露的便将它们放入铅罐中
屏蔽好，再进行下一步的转移工作。

武东颖告诉记者，他们测量时要远距离
从外围测起，然后慢慢靠近，一个区域一个区域进行测量，辐射剂量仪
器至少十几二十斤重，要用手举着，还不能离身体太近。“半个月的转移
工作结束后，大家都感觉十分疲倦”。

虽然每次都冲锋在前，但是武东颖也十分注重防护，对待放射源始
终绷着一根弦。以前到企业去回收放射源，没有好的防护铅服就用铅
围裙，没有铅箱就用铁箱，每次武东颖都会提醒大家把箱子有辐射的一
端朝着地下，减少对公众产生不必要的照射。

“有时候我们出任务的时候，要穿着防护铅衣铅手套，一整套至少
得有二十公斤，还不好操作，穿久了第二天就会发现浑身酸痛，但只有
自己做好防护，才能更好地把工作做好。”武东颖说。

除了日常的工作任务，武东颖还组织大家完成了省控网辐射环境
监测点位的标准化建设，将江西省 245 个国控点位、首批 22 个省控点位
运用大数据基础信息采集、地形流域分布图制作、监测点位高精度定点
立桩和高清正射投影图制作、桩点信息记录及桩点坐标手机导航功能
实现等，实现大气采样点位精度误差控制在 1m 范围内，土壤、生物采
样严格控制在所设斑块区域内，水样采集点位水平误差不超出 0.5m、
垂直误差不超过 0.2m。

十年来，通过一次次的战斗，如今已是江西省辐射环境监督站电离
辐射科负责人的武东颖斩获多项荣誉，2017 年度获得全国辐射环境监
测技能竞赛个人二等奖、团体一等奖，2019 年江西省第二届生态环境
监测专业技术人员大比武专项比武中，他荣获团体一等奖和个人二等
奖，2021 年武东颖被评选为江西最美环保人。

但武东颖并没有停下脚步，他说：“直到现在我也觉得自己才刚刚
入门，以后的学习道路还有很长。”
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武东颖在操作高纯锗γ能谱仪。

◆本报记者张铭贤

森林和草原是重要的自然生态系统，
河北省林业草原生态建设，肩负着构建京
津冀生态环境支撑区和首都涵养功能区
的重大责任。

近 日 ，在 河 北 省 政 府 新闻办召开的
“全省林业草原生态建设情况”新闻发布会
上，河北省林业和草原局党组书记、局长刘
凤庭向记者介绍说：“河北省大力弘扬塞罕
坝精神，全面加强森林、草原、湿地生态系
统和野生动植物保护修复，生态环境显著
改善，蓝天白云和绿水青山越来越多。”

生态修复开局良好
环京津城市群森林圈初步形成

入冬，降雪如约而至。塞罕坝机械林
场内，一棵棵落叶松傲立风雪之中，筑起
一道道生态屏障。

从一棵树到一片林海，三代塞罕坝人
接续奋斗，将昔日飞鸟不栖、黄沙遮天的
荒原，变成百万亩人工林海，成为推动生
态文明建设的生动范例。

据了解，“十三五”末，河北省森林面
积达 9901 万亩，森林覆盖率 35%，森林蓄
积量 1.75 亿立方米，划定基本草原 1671
万亩，草原综合植被盖度达到 73%，高于
全 国 平 均 水 平 17 个 百 分 点 ；湿 地 面 积
1413 万亩，湿地保护率达 43.88%。

“‘十三五’期间，河北省累计完成营
造林 3954 万亩，‘三化’草原生态修复治理
272万亩；刚刚过去的 2021年，河北省完成
营造林 630万亩、退化草原修复治理 42.37
万亩，分别为目标任务的105%和117.7%，实
现了良好开局。”刘凤庭介绍说。

高标准打造千年秀林
雄安郊野公园全面建成运营

2021 年 11 月 30 日，18 平方公里的雄

安郊野公园全面建成并开始运营，成为目
前全国最大的城市郊野公园，为“绿色雄
安”画卷增添了亮丽底色。

“ 雄 安 郊 野 公 园 建 设 近 2 万 亩 城 市
林，共栽植 280 多种树木和 200 多种地被，
保留原有大树、古树 1600 余株，形成了多
树种混交、异龄复层、健康稳定的森林生
态系统。”河北省林业和草原局党组成员、
副局长王忠介绍。

雄安郊野公园是雄安新区标志性工
程，是千年秀林建设的样板，集中展示了
河北省生态文明建设成就。

“先植绿、后建城”，雄安新区设立之
初，河北省按照“一淀、三带、九片、多廊”
的生态空间格局，高标准推进“千年秀林”
建设，助力雄安打造生态文明典范之城，
目前已完成建设 43.5万亩。

建好还要管好，河北省探索在全省全
面推行林长制。截至 2021 年 11 月 17 日，
河北省、市、县、乡、村五级林长组织体系
全面建立。

据了解，目前全省共明确各级林长
139828 名，其中，省级林长 17 名、市级林
长 267 名 、县 级 林 长 3386 名 、乡 级 林 长
21263 名、村级林长 113989 名及国有森林
经营管理单位林长 906名。

“林长制建立后，河北省又研究制定
了林长会议、考核办法、巡林督查、信息公
开等 4 方面配套制度，为林长制有效运行
提供了可靠保障。”王忠介绍说，截至目
前，全省已有近 9 万名林长深入开展巡林
督查，通过各级林长牵头，整合多部门资
源，初步形成了齐抓共管、综合施策、同向
发力的林草治理新格局。

落实绿色奥运理念
冬奥核心赛区绿化率超过80%

在河北，说起大规模国土绿化工程，
必定离不开张家口。“十三五”期间，张家
口市完成营造林 1368 万亩，约占全省的

35%。
“全面落实‘绿色办奥’理念，目前，张

家口市林木绿化率达到了 50%，奥运会核
心赛区超过了 80%。”刘凤庭说，为全面做
好冬奥会赛区森林草原防火工作，河北省
成立专家组，对张家口市崇礼区冬奥赛
区、赤城县环延庆冬奥周边进行“会诊”，
排查整改问题隐患 19 个；加强防火监测，
目前崇礼冬奥核心区防火视频监控实现
全覆盖。

据了解，2021 年，《塞罕坝森林草原
防火条例》和《衡水湖保护和治理条例》审
议通过。至此，河北省林草地方性法规已
有 11 部，范围涵盖了森林、草原、湿地各
生态系统和野生动植物保护发展以及造

林绿化、森林防火等重点工作。
依法保护和巩固林草生态建设成果

的同时，河北省加强森林草原资源管控，
严格执行使用林地、草原审核审批制度，
严控森林、草地转为建设用地；同时，加强
天然林、公益林保护修复，2021 年新增国
家级公益林 372.9 万亩，全省重点生态公
益林达 3418 万亩，在全国率先实现 1317
万亩天然商品林停伐保护全覆盖。

下一步，河北省将大力弘扬塞罕坝精
神 ，着 力 推 动 林 长 制 走 深 走 实 ，到 2025
年，全省森林覆盖率达到 36.5%，森林蓄
积量 1.95 亿立方米，固碳 3.56 亿吨，草原
综合植被盖度稳定在 73%以上，湿地保护
率不低于 44%，筑牢京津冀生态屏障。

河北建立五级林长制筑牢京津冀生态屏障
到 2025 年，全省森林覆盖率达到 36.5%，固碳 3.56亿吨

本报记者张铭贤报道 深入学习
贯彻习近平总书记到塞罕坝机械林
场考察指示精神，河北省积极谋划实
施林草生态价值转化、塞罕坝文化培
育等八大工程，全面推进塞罕坝林场

“二次创业”。
在自然保护地系统化保护工程

中，河北省合理规划功能区，优化整
合区域内各类自然保护地，国家级自
然保护区面积由 30.4 万亩增至 97.9
万亩。实施林草生态价值转化工程，
积极开展碳汇交易，目前，已完成备
案 474.9 万吨，完成交易 16.25 万吨，
交易额 314 万元。实施森林资源培
育及质量提升工程，采取近自然、人

工异龄复层林经营，完成抚育 42 万
亩，森林生态系统质量、功能明显增
强。推进绿色产业培育壮大工程，在
塞罕坝林场，有序适度开展生态旅
游，做优做精林草产业，通过驻村帮
扶、生态旅游、苗木生产，带动周边 4
万多百姓受益，2.2 万名贫困人口实
现脱贫。

此外，河北省还将推进塞罕坝文
化培育工程、森林草原“防火墙”工
程、管理机制改革创新工程以及基础
设施补短板工程，进一步明确塞罕坝
林场维护国土生态安全功能定位，倾
力保护绿水青山，筑牢可持续发展的
根基。

河北八大工程推进塞罕坝二次创业
国家级自然保护区面积由 30.4万亩增至 97.9万亩

加快提升发展含金量含新量含绿量

广西凌云乡村吃上生态饭

本报记者昌苗苗百色报
道 隆冬时节，广西壮族自治区
百色市凌云县下甲镇加西村支
书黄森来到养蚕大户罗斌家，
罗 斌 夫 妇 一 见 面 就 热 情 地
问 ：“ 支 书 ，2022 年 能 不 能 再
给我们分多一间大蚕房啊？”
据 了 解 ，2021 年 5 月 份 开 始 ，
罗 斌 夫 妇 在 标 准 化 大 蚕 房 养
了 8 批蚕，仅养蚕一项年收入
就 有 约 5 万 元 ，家 里 新 买 了
车 ，孩 子 读 书 费 用 也 不 用 愁
了 ，因 此 他 们 还 想 扩 大 养 殖
规模。

“ 我 们 村 从 2010 年 开 始
种 桑 养 蚕 ，党 员 发 挥 模 范 带
头 作 用 ，从 原 来 的 12 户 70
亩，发展到如今的 187 户 2800
多 亩 。 2021 年 11 月 ，县 里 组
织 养 蚕 户 到 南 宁 学 习 先 进 种
桑 养 蚕 技 术 ，加 上 标 准 化 大
蚕 房 使 用 ，可 以 预 见 2022 年
的收益会更好。”黄森笑着告
诉记者。

2020 年 10 月 以 来 ，凌 云
县 在 百 色 市 和 生 态 环 境 部 环
境 规 划 院 的 支 持 帮 助 下 ，以

“泗水缤纷”田园综合体为依
托 ，开 展 生 态 环 境 导 向 的 开
发（EOD）模 式 示 范 性 工 作 ，
并 于 2021 年 4 月 成 为 全 国 36
个 试 点 项 目 之 一 ，是 广 西 唯
一 入 选 项 目 ，也 是 百 色 重 点
开 发 开 放 试 验 区 设 立 以 来 的
首 个 国 家 级 试 点 。 加 西 村 依
托“ 泗 水 缤 纷 ”田 园 综 合 体 ，
农 民 走 出 了“ 生 态 +产 业 ”的
新路子。

凌云县 下 甲 镇 水 陆 村 平
里 屯 制 作 红 薯 粉 的 历 史 已 有
三 百 多 年 ，村 民 林 兆 学 告 诉
记 者 ，过 去 每 年 11 月 下 旬 至
次 年 1 月 ，村 里 约 有 80 户 小
作 坊 加 工 生 产 红 薯 粉 ，污 水
渗 透 到 田 间 地 头 ，影 响 农 作
物生长。

为解决环境污染问题，使

红薯粉加工产业化，凌云县
开启工厂体验模式，为群众
办实事，解决传统薯粉制作
中污水直排的散乱污问题，
将下甲镇平里屯薯粉加工项

目 列 入 生 态 环 境 导 向 的 开 发
（EOD）模 式 试 点 项 目 中 的 一
个子项目，投资兴建红薯加工
生产线和污水处理系统，红薯
粉 由 农 户 作 坊 式 生 产 变 为 现
代 化 设 备 集 中 式 生 产 ，产 生
的 废 水 由 原 来 的 分 散 式 未 经
处 理 随 意 排 放 变 为 集 中 收 集
处理达标后外排。2021 年 11
月 ，项 目 正 式 开 机 试 运 行 。
截 至 12 月 底 ，厂 子 已 生 产 出
红 薯 粉 约 2000 公 斤 ，卖 出 红
薯 粉 1000 公 斤 左 右 ，创 收 大
概 1000 万 元 ，带 动 了 全 县 红
薯种植。

“县供销合作社还采取红
薯粉‘产、经、销’一条龙服务，
村 里 的 红 薯 粉 都 不 愁 销 路 。
此外，依托‘泗水缤纷’项目，
村 容 村 貌 也 得 到 了 极 大 改
善，我们村依山傍水，正筹划
建设采摘园、民宿和农家乐，
申 请 3A 级 乡 村 旅 游 景 点 。”
林 兆 学说，“有政府的大力支
持，我们致富奔小康的劲头越
来越足了。”

为准确评估凌云县生态系
统价值状况，加快提升全县发
展的含金量、含新量、含绿量，
凌云县还利用开展 EOD 示范
性工作的契机开展生态系统生
产总值核算研究。

“2021 年 11 月，已基本建
立了全县生态系统资产核算体
系框架，完成全区首个县域生
态 系 统 生 产 总 值 核 算 研 究 报
告。”百色市凌云生态环境局局
长黄政方介绍。

截 至 2021 年 12 月 20 日 ，
凌云县城空气 质 量 优 良 率 达
97.2%，地 表 水 断 面 水 质 达 Ⅲ
类以上，优良比例为 100%，乡
镇 级 以 上 集 中 式 饮 用 水 水 源
水 质 达 标 率 为 100% ，辖 区 内
没 有 生 态 环 境 突 发 事 件 发
生 ，凌 云 县 域 环 境 质 量 总 体
保持优良。

本报讯 家住北京市昌平区
龙泽园街道的市民李先生日前向

“12345”热线反映了一家火锅店
存在油烟扰民问题。昌平区生态
环境局接诉即办，“管家”孔祥明
与龙泽园街道工作人员立即开展
实地勘察，发现火锅店油烟净化
器排烟口设置不合理，工作人员
现场对相关负责人提出了明确的
整改要求。5 天后，这家餐馆整
改完成。

2021 年以来，北京市生态环
境部门创新信访投诉工作模式，
构建市、区、街道（乡镇）三级生态
环境接诉即办“管家”体系，像孔
祥明这样的“管家”全北京已经达
到了 500余人。

为进一步提升解决人民群众
身边生态环境问题的效率，北京

市生态环境部门创新构建了市、
区、街道（乡镇）三级生态环境接
诉 即 办“ 管 家 ”体 系 。 2021 年 9
月，率先在昌平区展开试点工作，
并于 10月在全市推广。

目前，北京市级管家 30 人，
为市级生态环境部门业务处室和
直 属 单 位 工 作 人 员 ；区 级 管 家
124 人，为各区生态环境部门工
作人员；街乡镇管家 348 人，为各
街乡镇相关工作人员。

为更好地推进市民投诉举报
问题的解决，市生态环境局每日
对区级生态环境类问题相关数据
从区域、时间、要素等维度进行分
析，将群众诉求件按照“优先指导
类、重点帮扶类、一般关注类”进
行分级管理。

张雪晴

500余“管家”助市民解决环保投诉
北京市生态环境部门创新信访投诉工作模式

上接一版

抽查发现，紫阳县明华石
煤矿已停产多年，数万立方米
废渣露天堆存，还有部分废弃
矿渣未采取任何防渗措施，直
接掩土覆盖。汉滨区建发矿业
2020 年实施的废弃矿渣治理项
目，未对废弃矿渣堆场周边及
底部进行防渗，淋溶水未经收
集处理，进入大堰沟，最终排入
蒿坪河。

弃渣淋溶水中究竟含有什
么成分？2020 年 8 月以来，相关
部门对大竹园蒿坪河流域进行
应急监测。截至 2021 年 12 月，
共开展应急监测 14 次，监测项
目 为 pH 、铜 、铅 、锌 、铬 、铁 、
锰 、氟 化 物 、钒 。 监 测 结 果 显
示 ：“ 自 2020 年 开 展 蒿 坪 河 流
域水环境治理以来，各断面水
质情况均有不同程度好转，其
中 蒿 坪 河 入 汉 江 下 游 1000 米
汉 江 断 面 水 质 各 项 指 标 均 符
合 国 家 标 准 限 值 。”但 记 者 注
意到，其他点位中存在劣Ⅴ类
水 质 ，有 氟 化 物 、锌 等 超 标 的
问题。

这 些 污 染 会 影 响 汉 江 水
质吗？督察组成员告诉记者，
目 前 蒿 坪 河 入 汉 江 口 断 面 是
达标断面，尚没有对汉江干流
水 质 造 成 明 显 影 响 。 但 蒿 坪
河 流 域 多 个 断 面 都 是 超 标 断
面，蒿坪河流域环境风险隐患
突出。作为汉江“毛细血管”，
蒿 坪 河 流 域 的 污 染 问 题 不 容
小视。

拿出“刮骨疗毒”之
勇了吗？

当地执政者并不否认由于
长期过度无序开采，石煤开采
行业在为当地经济发展作出贡
献的同时，也导致当地自然环
境遍体鳞伤、千疮百孔，严重威
胁着当地的地质安全和生态环
境安全，但相关人员也表示，并
不是完全没有作为。

查阅汉滨区的历史资料，
记者了解到，汉滨区是这样介
绍自己采取的相关措施的：以

“刮骨疗毒”之勇，启动大竹园

镇矿山治理工作；出台严令，禁
止该区域违法开采行为；安排
资金两百余万元，永久性封堵
该 区 域 私 挖 乱 采 矿 硐 21 处 30
个；组织非法采矿专项整治行
动等。

然而，事实证明，相关区县
的认识和实际行动距离“刮骨
疗毒”还相差甚远。

安康市 2017 年出台的《蒿
坪河流域水污染防治与生态保
护 规 划（2016-2030）》（以 下 简
称《规划》）明确，至 2020 年底前
蒿坪河流域水质达到地表水Ⅱ
类标准。督察发现，流域整体
水质与规划目标要求的Ⅱ类标
准仍有较大差距。小磨沟、黄
泥沟、猪槽沟等点位水质长期
处于劣Ⅴ类。2021 年 10 月，当
地 有 关 部 门 监 测 的 25 个 点 位
中，劣Ⅴ类点位多达 16 个，占比
64%。督察组在线麻沟现场采
样 ，监 测 结 果 显 示 pH 值 为
4.27，水质呈酸性。

此外，相关整治工作推进
迟缓。《规划》明确应于 2020 年
底前完成的多个重点项目，如
场地污染修复、重金属污染治
理 等 ，截 至 督 察 进 驻 时 仍 未
建成。

“采取措施的弃渣堆场大
多也只是采取了简易的措施。”
现场的景象印证了督察组成员
的话，记者看到，有些成片的弃
渣上面仅仅盖上了一层薄土。

“落后”就能解释
一切？

“总的来说，当地做了一些
工作，但成效不是很明显，改善
幅度有限。”督察组成员说。

针对蒿坪河部分重点环境
治理工作推进迟缓的问题，有
些相关部门负责人认为，基于
当地的实际情况，资金不足是
治理缺乏动力的重要原因。例
如，《规划》涉紫阳县项目 51 个，
计划投资 3.93 亿元。但包含国
家开发银行贷款资金 310.47 万
元在内，紫阳县 2017-2021 年蒿
坪河水污染治理资金合计仅为
5973.44 万元。巨大的资金缺口
必然意味着相关项目不能有效

推进。
汉滨区和紫阳县位于秦巴

山区，都是欠发达地区。陕西
省自然资源厅相关负责人在接
受媒体采访时也表示，近两年，
陕西的环保整改主要集中在秦
岭区域，实际上秦巴山地也包
含在内，但由于资金紧张，在分
配资金上仅安排了秦岭区域，
大巴山区域省级没有安排生态
修复资金。

然 而 ，督 察 组 成 员 认 为 ：
“这些地区确实有技术和资金
的限制，而且一些煤矿属于无
主煤矿，相关治理工作推进难
度大、治理周期长，但这些都是
客观原因。目前，当地问题的
严重程度、政府重视程度、投入
资金程度完全不匹配。”

督 察 组 成 员 特 别 强 调 ：
“当地执政者认为目前汉江水
质 和 老 百 姓 饮 用 水 没 有 受 到
什 么 影 响 ，就 可 以 高 枕 无 忧
了，对系统解决问题的决心不
够 、力 度 不 大 ，没 有 举 全 县

（区）力 量 ，下 决 心 去 解 决 问
题。此外，缺乏系统治理也是
这 些 遗 留 矿 区 久 拖 未 治 的 重
要原因。”

安 康 市 不 是 没 有 前 车 之
鉴。2020 年 7 月，新闻媒体报道
了安康市白河县历史遗留废弃
硫铁矿山磺水污染汉江，危及
南 水 北 调 工 程 水 质 安 全 的 问
题，引起广泛关注。相关部门
调查认为，秦巴山区历史遗留
的硫铁矿矿硐和矿渣对局部区
域内的汉江支流造成污染，大
量的尾矿渣堆、尾矿库对汉江
水源保护构成严重威胁，必须
尽快查清尾矿底数，制定治理
修复方案，根除污染隐患，修复
受污染河流生态。

时隔一年多，安康市再次
被曝光存在矿渣污染问题，有
力 证 明 了“ 头 痛 医 头 、脚 痛 医
脚”的弊端和系统治理的重要
性。“小打小闹”的整治虽然有
一定成效，但和历史欠账相比，
终究是冰山一角。希望当地有
关部门能够本着对生态环境和
百姓身体健康负责的态度，早
日拆除生态“炸弹”，确保“一泓
清水永续北上”。

汉江“毛细血管”患病了，究竟该怎么治？


